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二月河：文坛上没有不落的太阳（图）

[ 作者 ] 文松辉 

[ 单位 ] 南阳文化网 

[ 摘要 ] 二月河是我国著名的作家，他的作品本本耐读，部部畅销，颇受海内外读者青睐，我也一直是他的仰慕者。2006年5月28日晚，记

者在南阳和二月河老师同桌共进晚餐，并在饭桌上对他进行了采访。他说，在写《乾隆皇帝》的时候突然中风，但幸运地被抢救回来，渡

过生死劫。 

[ 关键词 ] 南阳文化网;二月河;文坛上没有不落的太阳;作家

       人民网许昌2006年5月29日电记者文松辉报道：二月河是我国著名的作家，他

的作品本本耐读，部部畅销，颇受海内外读者青睐，我也一直是他的仰慕者。2006

年5月28日晚，记者在南阳和二月河老师同桌共进晚餐，并在饭桌上对他进行了采

访。他说，在写《乾隆皇帝》的时候突然中风，但幸运地被抢救回来，渡过生死

劫。《乾隆皇帝》最后是在病床上完成的，所以有点不理想，他自己很遗憾。他还

说，以前从未对媒体提起过，外界可能还一直认为他很健康，我是第一个知道这个

消息的记者。由于身体的原因，他暂时不会创作长篇小说。二月河说，他学会上网

不久，现在已初步认识互联网的厉害，对网络有一种“敬畏”的感觉，并想“巴

结”网络。他已经在关注网络文学，也看了一些。从总体上，觉得网络文学还处于

无序状态，是大河奔流，泥沙俱下，鱼龙混杂。他认为网络文学对于中国人来讲都是一个全新的事、是好事。应当允许它有一个清理、整

顿的过程。网络文学的作者要有责任心，要考虑到青少年和儿童。网络记者和编辑的责任很重，要把好关并引导。过去写小说，有几十万

人看，已经了不得了。但是网络小说通过网络途径散播开去，将会有几倍、甚至几十倍的读者看。在这次特别访谈中，二月河老师还向记

者详细透露了他的生活近况和关于他创作的一些情况。问：您的笔名“二月河”有什么由来？答：“二月河”这个笔名很好解释。《康熙

大帝》这部小说描写的是300年以前的历史故事。而我本名叫凌解放，太现代化了，和小说的内容不能很好的协调。所以起了“二月河”

这个笔名，意为二月的黄河冰凌解冻，向下流奔放，还是我这个名字，只是变了一下，一个是谜面，一个是谜底。问：您喜欢读什么书？

哪些书对您影响大？答：中国的《红楼梦》、《三国演义》、《史记》等一些历史传记都喜欢读，最喜欢的是《聊斋》。还喜欢伏尼契的

《牛虻》，托尔斯泰的《复活》与《战争与和平》，雨果的《悲惨世界》，普希金的诗歌，泰戈尔的诗歌，莱蒙托夫的诗，非常喜欢马克

吐温的文章。我有很长一段时间受《牛虻》影响很大，文革后，接触到俄国诗人莱蒙托夫，就被他俘虏了，我认为莱蒙托夫比普希金更

好，他是新诗歌的鼻祖。你一定要读读莱蒙托夫的诗。问：您欣赏现当代哪些作家？答：我比较喜欢金庸。王朔我也喜欢。金庸的作品除

了《鹿鼎记》、《雪山飞狐》、《连城诀》之外我都喜欢，我会反复读这些作品，像许多青年人一样。问：您最近有没有新的创作或作

品？答：实际上我在2000年就中风了，差一点就死了，后来抢救过来，但开始还是半身不遂，躺在医院养病，那时《乾隆皇帝》还没写

完，所以，这本书最后是在病床上断断续续完成的。这一点，我从没有向外界透露，媒体不知道，也没有做过报道。大家还都以为我很健

康。长篇小说创作就像盖楼房过程中的水泥浇铸，中途不能停，中途停后这个水泥浇筑就没有用。写长篇小说不能留下尾巴，如果留下尾

巴让别人续写，常常是一种非常大的遗憾。为了不留下这个遗憾，在身体不好之前我不会写长篇小说。想等到身体好点之后，才能做"大

作品"的考虑。呵呵，因为我觉得自己笨了，感觉到自己有需要进一步学习的过程，关键是觉得自己老了，这种心理状态需要调整，如果

调整好了，我会继续创作；如果调整不好......文坛上没有不落的太阳，“二月河”说死就死。最近出版了一部《二月河语》，是我养病时

写的一些随笔、散文的结集，这些文章大多是发表在国内外一些报纸上的专栏文章。问：在什么报纸上？您能介绍一下吗？答：香港的

《明报月刊》、马来西亚的《星洲日报》，还有台湾一些报纸。笔名也是二月河。问：如果您继续创作的话，会选择哪些方面的题材？



答：小说我都早已构思好了，不过，现在（笑）这个暂时保密。问：您的帝王系列，侧重于描写官场和政治上的权术斗争，您是如何做到

表现形式上如此通俗生动，内容上却又入木三分的深刻？答：我并不比别人聪明，只是比别人勤奋，比别人专心。我数十年如一日地研究

历史，阅读了大量的有关书籍和史料，比如《史记》、《资治通鉴》、《二十四史》等等，从而对中国各个朝代的制度和各种社会关系有

了深刻的把握，然后加上自己对历史的理解，于是形成了我笔下的官场文化和权术斗争。问：在《帝王》系列后期作品，尤其是乾隆系列

中，关于佛家思想方面的内容明显增多，请问您作品中共有那些方面的思想融汇其中？二月河：佛家思想后来对我影响比较我大一些，还

有道家、儒家……不过主要还是儒家的。你看这三部书，主要是对儒家思想的表述和批判。我在身体不好的时候，对佛学思想方面的涉猎

多一些。这几部书主要是对专制制度下的人文心理状态和专制制度里的一些致命弱点进行文学的表述。我不是按教科书那样的表述，将皇

帝写的青面獠牙。打个比方，我父亲看了我的书，说你写的太可怕了。康熙到了晚年被儿子们逼得不敢在宫里住，兄弟姊妹们在温情脉脉

的面纱下勾心斗角，那种相互间残忍的屠戮……我就是要通过这种描写揭露封建专制的虚伪性。一方面我从诗词歌赋、政治、军事、社会

民生方面综合表述当时文化的灿烂性，另一方面也表现这种文化的劣根性，看到东方文明为什么在鸦片战争中面对西方文明时被碰得粉

碎。这方面康熙、雍正、乾隆三代皇帝要负有责任。虽然他们三人在个人素质方面都是相当优秀杰出，但是由于这种文化方面的劣根性，

你可以看出整个走势越来越弱，大的趋势就是太阳就要落山了，黑暗就要来临。问：帝王系列里面，您对哪部作品最满意？答：我很难回

答这个问题。因为这三部作品好像我三个女儿，我都付出了巨大的劳动和很多的心血，这三个作品我都爱。当然，这三部作品还是有区

别，像《雍正皇帝》这部书，我对雍正这个人物的认识，过去和很多读者一样，对他很反感。为了转变这种感情认识，我花了两年时间。

这部书耗时比较多，好像女儿难产，所以感情会比较特别一点，会更亲一点。当然每一个作家都认为自己的作品好，不过，作品里面也有

令人羞愧、令人汗颜的地方，也希望通过你们网站能够告诉更多的读者，希望他们提出更多的宝贵意见。问：您现在的很多作品已经被改

编成影视作品，比如《康熙大帝》、《雍正王朝》等。不知道您有没有看过？有何想法？答：我自己的作品改编成电视剧以后，我有时间

会去瞟两眼。我不可能公正的来看待自己的作品改编的电视剧，因为我会带着有色眼镜、会带着一种挑剔的眼光来看。问：相对来说，有

没有一部改编的影视作品能让您比较满意呢？答：从瞟两眼的角度看，我认为《雍正王朝》是努力接近我的作品。别的我不说什么了。

问：您的作品大都是在南阳创作的。南阳本身是一个历史文化底蕴非常深厚的地方。您认为南阳对您的创作有什么帮助呢？答：南阳这个

地方的环境氛围非常好。南阳有一个非常好的作家群，这个作家群相当团结，不像别的地方的那些文人互相拆台。南阳这个作家群是全国

最好的作家队伍之一。南阳的人民非常喜欢我，我感觉非常好。一个作家如果没有良好的心境、没有那种良好的氛围，就算有再好的天

分，也只能在创作中夭折。曹雪芹不就是那样死的吗？当然，我这是在类比，不是攀比。问：我读您的作品，发现您对河南有相当多的描

写。而且也可以看出您对河南的感情也很复杂。一方面，您对河南有那么多的历史文化底蕴而感到自豪，同时也对现在河南一些优秀文化

的流失比较失望，是这样吗？答：去年我在北大作了一次讲学，也有朋友提出这样的问题。目前中国舆论界，主要是民间舆论界对河南有

很多的微词、非议。我是这样回答的。我本人是山西人士。河南这个地方和我的血缘方面没有什么关系。我从1948年离开山西，渡过黄

河，来到河南，至今已经半个世纪多了。我是吃河南的米，喝河南的水长大的。是河南人养育了我“二月河”，是河南人栽培了我“二月

河”。现在河南的人有“难”——主要是外界对河南有很多不好的、不公平的评价，我“二月河”愿意与河南人共进退。但是一个人不能

靠别人的可怜来解决问题。一方面河南要对过去的辉煌要有个总结，另一方面，要对现状要有清醒的认识，要认真的思考一下现在的问

题。问：您对现在河南的作家文学创作现状有什么看法？答：对不起，我对中国目前的作家创作情况不了解，对河南的作家创作情况也不

了解。我是一个完完全全的“个体户”。问：您对网络文学这一新兴文学形式有什么看法呢？答：我是一个网盲。（笑）前几天才开始学

习上网。但是，我已经认识到它的厉害，我对网络的态度，一是敬，一是畏。接下来的问题是如何更好的学习和适应它。我也注意到网络

文学，也看了一些。从总体上，我觉得网络文学还是处于无序状态，是大河奔流，泥沙俱下，鱼龙混杂。我感觉到网络文学对于中国人来

讲都是一个全新的事、是好事。应当允许它有一个清理、整顿的过程。这需要你们这些网络工作者来把关和引导，要考虑到青少年和儿

童，你们的责任很重。像我们过去写小说，有几十万人看，已经了不得了。但是网络小说通过网络这个途径散播开去，将会有几倍、甚至

有几十倍的读者来看。如果你们引导得法，你们就是历史的功臣；如果引导的有问题，可能你们也负不起这个历史责任。这也是我对你们

的箴言。问：您是一个名作家，这就注定您与一个普通人的生活会有些不一样。您做为一个父亲、一个丈夫，在创作与生活中一定有许多

矛盾，是吗？答：我们这个家是各干各的。我的女儿、夫人都有自己的事业和学业，都有自己的独立的人格，谁也不依赖谁，彼此都有足

够的自由空间。我夫人是铁路局的三八红旗手。我的女儿是军人，现在读军校。她也读我的书，不过因为她还年轻，可能对我的小说的内

容不一定感兴趣，她爱读琼瑶、三毛的作品，但这并不防碍我跟我女儿的感情，我很爱她。我的女儿和夫人都非常支持我的工作。问：平



常除了写作之外，您还有什么爱好？答：我喜欢下围棋，（笑）我棋艺很臭。我还喜欢散步。问：最后，把你现在的生活情况告诉喜欢你

的读者，可以吗？答：我现在还有严重的糖尿病，身体状况不太好。早上起来散散步，然后读报纸，因为我是人大代表，主要看高法和高

检的报纸，《人民日报》也常看，但我更喜欢《人民日报海外版》，经常看。然后抽点时间写点随笔和散文。下午，我一般不工作，喝

茶、散步、下围棋、看些历史资料，主要是为了调节身体。谢谢你，并请转告读者，我感谢他们喜欢看我的书。 
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